
如何打造一个团队， 让团队
更有凝聚力？ 最近， 本报记者走
进延庆县第四幼儿园， 与园长张
秀丽就此进行了对话。

记者： 关于打造团队， 您有
什么理念？

张秀丽 ： 不管做什么事情 ，
要做就一定做到最好， 只要去研
究， 就能做好， 这也是打造团队
的基础。 10年前， 我接到领导让
我当幼儿园园长的通知， 筹建幼
儿园时， 我就有这样的理念。 在
后来的教学中， 我们团队逐步形
成了和谐教育的观念， 争取做到
最好。

点评 ： 十年树木 ， 百年树
人， 百年育人大计， 起于坚持十
年 “要做就做最好” 的理念。

记者： 打造团队时， 您是否
遇到过困难， 是如何克服的？

张秀丽： 我觉得， 打造团队
时， 最大的问题是大家理念不一
致， 思想不统一。 遇到思想不统
一时， 我想的是多做思想工作，
从平时的点滴中关心每一位职
工， 让职工在幼儿园有主人的感
觉 ， 这样一来 ， 大家就都齐心
了。 如今， 我们幼儿园里有101
名职工。 很多职工是放弃了很好
的工作机会来到这里工作的， 这
说明我们的团队有吸引力。

为了帮助年轻人成长， 我们
幼儿园还对新教师实施 “1+X”
捆绑导师制， 每位业务干部带2
至3名新教师， 引领新教师入门，
每名教师都有成长档案。 如今，
我们的团队很吸引人， 也是幼儿
园里为数不多拥有男教师的幼儿
园。

点评 ： 一个团队具有凝聚
力 ， 这意味着团队已经打造成
功。

记者： 打造团队时， 您是否
借助了外力？

张秀丽： 打造团队时， 我更
多借助了党群的力量， 其中， 工
会的力量很突出。 每年工会都要
为本命年职工送上生日礼物， 一
位临时工50多年从没庆祝过一次
生日， 当她和爱人看着生日蛋糕
时， 舍不得吃， 把蛋糕当一件精
致作品欣赏着。 为了让职工感受
到家一般的温暖， 工会还联合食
堂开展了 “点菜教你做” 活动，
目的是通过活动教职工做菜手
艺， 养成健康生活方式， 享受美
食的同时感受烹调的快乐。 工会
开展的活动非常多， 可以说， 工
会在打造团队中， 起到了枢纽型
组织的作用。

点评： 打造团队， 不仅仅依
靠个人力量， 更需要借助工会组
织发挥作用 ， 让工会来凝聚职
工。

【边聊边论】

受访者：张秀丽 记者：马超

张清红： 我是四川人， 我们
同村有个人在北京开了个 “四川
小吃” 餐馆， 他春节回老家时说
店里缺人手， 父母知道后就让我
跟他到北京来打工， 老乡跟我父
亲商定包吃包住每月给1000元工
钱， 如果干得好， 第二年再涨工
资。 今年3月， 我来到这家小吃
店当服务员。 最近来吃饭的顾客

对我说， 在北京的餐馆打工， 每
月工资至少是2000元， 请问是这
样吗 ？ 我这种情况能让老乡发
2000元工资吗？

胡芳： 《北京市工资支付规
定》 第十条规定： “用人单位应
当遵守本市最低工资的规定， 支
付劳动者工资不得低于最低工资
标准。” 自2014年1月1日起， 北

京市的最低工资标准为1560元/
月。

由此可见， 虽然您父亲与餐
馆老板商定 “包吃包住每月给
1000元工钱”， 但该约定因远远
低于北京市的最低工资标准而违
法。 建议您要求餐馆补发工作期
间低于最低工资标准的工资差
额， 并与餐馆重新协商确定您的

工资标准 ， 具体标准能否达到
2000元， 由您和餐馆协商确定 ，
但不得低于1560元/月。

提问者 张清红 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 餐馆服务员 张清红
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

包吃包住只发1000元工资
合法吗？

如何让团队
更有凝聚力？

□本报记者 余翠平 文/摄
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陈其和：北京昊海建设有限公司工会主席
孙 濯：北京昊海建设有限公司 质量安全部部长
唐志安：北京昊海建设有限公司党群工作部部长
马洪波：北京昊海建设有限公司人力资源部培训主管
胥义民：北京昊海建设有限公司财务部部长

北京昊海建设有限公司下属
10个分公司共计22个项目经理
部， 除部分项目部承接外埠工
程 外 ， 其 它 项 目 部 大 多 分 布
在北京城区内 ， 小项目部百余
人， 大项目部近千人。 作为施工
企业， 用工高峰时， 农民工多达
上万人， 这么多人， 集中起来教
育和学习的机会特别少， 在这种
情况下， 首都职工素质建设工程
为他们搭建了很好的学习平台，
下面就让我们听听这里的职工怎
么说。

一家企业每年有七千职工
直接受益

马洪波： 近几年来， 在素质
工程的大力支持和帮助下， 全公
司22个项目部中已经建立了14个
民工培训基地， 其中素质工程支
持建立的有9个， 公司自筹资金
建立的5个， 每个基地都有固定
的教室 、 桌椅 、 电视机 、 DVD
或投影仪， 有了这些器材， 可以
根据工期的特点， 随时组织人员
学习。 每个基地都确定了一名兼
职辅导员， 全公司共有15名培训
辅导员， 在民工培训中发挥了重
要作用。

孙濯： 公司充分利用素质工
程为我们配发的流动电影放映

机， 在各工地巡回放映演出， 利
用电影放映前的时间， 播放安全
教育光盘， 既丰富了民工文化生
活， 又达到流动教育的目的。 每
年放映电影及安全生产教育片约
25场 ， 播放高空堕落 、 物体打
击 、 防触电安全教育光盘30场
次。 而播放的电影则有 《世界末
日 》、 《精武英雄 》、 《让子弹
飞》、 《集结号》、 《建国大业》、
《唐山大地震》 等， 全年有7200
多人次职工以最为直观的方式接
受了教育。

通过多种形式
强化职工安全意识

唐志安： 质量和安全对建筑
企业是至关重要的。 建筑行业职
工常年在户外 、 高危环境下工
作， 因此 “关爱职工生命安全，
预防各类事故发生” 的理念在公
司领导班子内形成了共识。 公司
把关爱职工生命， 防止各类事故
发生， 作为员工素质教育， 特别
是民工素质教育的一项重要内容
来抓。 根据项目分布点多线长、
民工来源广泛、 流动性强、 年龄
跨度大、 文化水平参差不齐、 工
学矛盾突出等实际问题， 我们采
取集中教育 、 开展安全知识竞
赛、 利用数字电影、 电视、 投影

设备播放安全生产教育片、 给职
工发放安全教育图书、 光盘、 标
语、 挂图等多种形式， 增强了教
育效果， 达到了提升员工素质的
目的。

公司工会还组织职工开展了
“我创新 我超越” 职工知识竞赛
活动。 为了让 “我创新 我超越”
职工知识竞赛活动人人皆知， 达
到人人参加竞赛活动的目标， 我
们还专门印发了知识答题试卷，
110余名干部职工参加了此项活
动， 参赛率达到95%。 其中公司
本部干部职工参与率达到100%。
活动中， 广大员工利用业余时间
阅读 《创新与超越 》 并认真答
卷 ， 对不懂的知识及时查阅资
料， 在资料查不到的情况下， 又
主动上网查询， 力争做到每一道
试题都准确无误。

素质大讲堂
让农民工与专家亲密接触

陈其和： 公司多年来一直把
农民工当兄弟， 在注重民工专业
技能提高的同时， 也十分注重民
工综合素质的提升。 为了帮助优
秀的农民工实现上大学的梦想，
公司积极协调， 为8名工作积极
肯干、 专业技能素质较强、 愿为
首都建设长期工作的农民工申报

了 “首都农民工大学生助推计
划”， 圆了他们在京上大学的梦
想， 其中有四名已获得建筑类专
业大专毕业证书呢。

胥义民： 此外， 近年来， 首
都职工素质建设工程的职工大讲
堂为我们加强职工素质教育搭建
了一个很好的教育平台， 为此，
公司紧紧抓住这个机遇， 邀请王
宏伟老师先后深入到八家回迁房
项目部、 苏家坨经济适用房等工
地给民工面对面授课， 近千名民
工听课后反响很好。

公司内部还聘请了高级会计
师李艳红、 质量安全部长孙濯、
工程师刘宝兰及部分项目部安全
员为教员， 在公司本部及各项目
部进行授课， 深化了职工大讲堂
的效果， 较好地促进了职工素质
教育的开展。 每年的素质大讲堂
约开展20次以上。

孙濯： 是的， 比如邀请北京
圆融律师事务所张苏哲律师针对
《2013版建设施工合同》 重点解
读为主题的 “职工素质大讲堂”
培训讲座活动， 及防火中心宣传
处于连城老师在昊海建设第五项
目部东小口工地讲 《建筑施工消
防安全知识 》 等 ， 培训人数达
4500人次。

陈其和： 所有这些都是为了
帮助职工更好地成长。

素质工程为建筑业职工
提供了哪些实在服务？


